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關注「指定學科助學金」的設置和優化

為培育本地人才，貫徹落實“教育興澳，人才建澳”的施政方針，特區政
府設置大專助學金資助計劃等不同種類的獎、助學金計劃，其中指定學
科助學金作為教育基金因應特區政府的產業發展政策、社會的需求及專
業範疇人才數量，資助本澳學生升讀指定學科專業，成功培養出一批批
市場緊缺和有利於本澳產業發展的人才儲備，是支持和推動澳門「1+4」
產業適度多元發展的重要人才培養策略。

誠然，相關計劃每年參考人才發展委員會的意見，審視及調整指定學科
助學金各專業範疇的設定及名額，並配合產業發展方向持續調整受資助
的專業學科。然而，隨著本澳新興產業的進一步發展和細化，乃至深合
區發展的逐步成熟，本澳對相關產業學科的人才需求持續增加，惟指定
學科助學金的總名額在過去幾年一直維持在350名，而未有因產業發展趨
勢和需要而有所增加；且有別於歸口管理前按學士及研究生劃分不同計
劃，現時相關助學金既未有就同一專業的不同課程程度設置名額，同時
亦令到不同程度的學生互為競爭關係，不論是鼓勵學生投身相關學科的
力度以及設立的公平性，皆讓助學金的成效大打折扣。

雖然，大專助學金資助計劃亦設有一般獎學金項目供學子按需申請，並
設有510個名額，但相關計劃如同「基本盤」，沒有明確學科限制，應具
支持和培育本澳多元人才的定位，若學子因指定學科助學金名額不足而
申請一般獎學金，可能影響獎學金申請的份額，更有機會影響本地人才
的多元性，長遠而言可能不利於本澳高水平人才及學術環境的發展。

最後，除指定學科助學金外，赴葡升學助學金及資助於頂尖學府就讀獎
學金計劃，均有要求受資助者若無合理理由，須在修讀年期結束後一定
時間內開始在澳門特別行政區或中國內地從事職業活動的義務。然而，
有受資助學生向本人反映，其修讀學位課程要求學生須完成相關的研究
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後，才可取得學位，並發出了相關證明，惟當局仍要求學生在原來指定
的時間內回澳。最終，學生只能向當局償還助學金款項，以繼續完成課
程。事實上，規定受資助學生完成學業後回澳助力產業發展，是善用公
帑的合理舉措。但當局亦須確保大專助學金資助計劃的延遲履行條款，
能夠得到合理的體現，才能更好提升獎助學金培育高水平人才的成效。

為此，本人提出以下質詢：
1. 就當局曾表示奬、助學金將因應社會發展進行檢視和優化，請問當局
針對「指定學科助學金」的名額設置一直未有增加的原因為何？當局又
會否因應特區政府「1+4」產業發展方針，進一步增加相關助學金的名額
設置，為更多有志投入新興產業發展的學子提供更大助力？

2. 過去本人曾就「指定學科助學金」未有就不同程度的高等教育課程進
行劃分一事進行質詢，當局回覆指會按不同學歷程度的申請人數量進行
名額分配。請問當局是否已就相關名額分配設置比例？如有，相關比例
為何？另外，為更好實現計劃和區分鼓勵學生投身相關專業學科和培養
產業專業人才的作用，當局又會否並就學士及研究生設置單獨的計劃和
名額？

3. 就有意見反映獎、助學金計劃回澳就業發展的義務，在提供充分理據
下未獲接受而須歸還受資助款項，請問當局對於相關合理理由的考量為
何？過去延遲返澳的申請及成功獲批的佔比為何？未來又會否進一步清
晰相關內容，供申請者參考？
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